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舉報方法

的士計分生效
懲治兜路兜客濫收費 改善服務質素

文匯
要聞

●責任編輯：郝 原 ●版面設計：余天麟
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林世雄在昨日發表的網誌中表示，的士車隊牌照
的申請結果已於7月底出爐，各獲選申請人正密鑼緊

鼓地為車隊進行籌備工作，期待各車隊盡快投入服務，為
的士行業帶來全新面貌。同時，局方在加重罰則方面亦下
了不少工夫。其中，的士司機違例記分制度今日（22日）
起生效，干犯相關罪行而被定罪的司機將會被記分，被記
15分或以上的司機會被停牌一段時間。

乘客多表歡迎：起碼投訴有門
「我深信大多數的士司機都本着以乘客為本的精神提
供服務，希望記分制生效之後，可更有效打擊業界內少
數的害群之馬，同時鼓勵奉公守法的司機，繼續提供優
質的的士服務。」林世雄說。
不少市民都認同記分制落實，「起碼投訴有門。」林
女士的母親是輪椅人士，經常搭的士出入，她說：「有
時他們（司機）嫌麻煩，唔載輪椅人士，有記分制後司
機有所避忌，也有投訴渠道。」市民鄧先生也認為，有
機制規管的士司機也是好事。
的士小巴商總會會長周國強接受香港文匯報訪問時表
示，認同記分制有助改善業界的服務素質：「的士是服
務業，提高服務素質天經地義。相信拒載、兜路的是極
少數，司機只要做好本分，對記分制無須太過擔心。」
但有部分的士司機擔心記分機制被乘客濫用，周國強
表示：「如何確定是兜路？趕收車交班是不是要算拒
載？乘客單方面說辭是否就構成違規記分？這些業界疑
慮，有待新機制運行後觀察，若存在被濫用情況，我們
會約見政府，商議如何改善。」

業者趕裝車CAM 減無謂爭拗
為了避免記分制後產生無謂爭拗、令司機無端受屈，

的士業界正積極安裝攝錄系統，周國強管理的車隊700
多輛的士已全部安裝攝錄機：「有車CAM，一切不用爭
拗，清清楚楚，對消除的士服務不正之風立竿見影。其
實車主們普遍願意安裝車CAM，但司機就普遍抗拒。因
為請人難，因此過去約半數車主也就選擇多一事不如少
一事，無安裝到。」
他指出，記分制實施後有助推動愈來愈多車主安裝車

CAM，「其實也是保障司機，避免被乘客濫用投訴機
制。」相信隨着車CAM和網約的士的普及，拒載、揀客
等現象會逐漸杜絕，「科技永遠是進步動力，若絕大多
數乘客都使用網約的士服務、電子收費，一切有電子紀
錄，業界以往的弊端就不會存在。」
周國強又促請特區政府盡快落實打擊白牌網約車：「政

府推動的士記分制時，已答應下一步要打擊、取締白牌網
約車。白牌車不用承擔昂貴車租，不用擔心被記分，出事
故的罰則也比的士輕得多。如果再不嚴厲打擊白牌車，的
士生意額只會被違法白牌車進一步全面侵蝕。」

乘客一旦懷疑司機涉嫌任何不當行為，可記下司機姓名、車牌、司機
證編號、事發日期、時間和地點等資料，向1823或交通投訴組遞交投
訴，或向警方舉報

的 士 司 機 違 例 記 分 制 簡 介

可被記分行為 ‧被記10分或以上：司機須在指定
限期內自費修習並完成的士服務改
進課程，之後若通過考試，可從被
記分數中減3分

‧兩年內被記15分或以上，暫時取
消駕駛的士資格

‧如屬初次被取消有關資格，停牌期
3個月，其後被停牌則每次為期6
個月

‧若未有在限期內完成改進課程，即
屬犯罪，一經定罪，罰款5,000元
及監禁1個月

行為

濫收車費；拒載；毀損、損壞或更改計程錶

兜客、兜路、「釣泥鯭」、欺騙或拒絕知會乘客或有意乘
車的人適當的收費及前往的路線

拒絕或忽略運載租用人要求數目的乘客、拒絕或忽略發收
據、沒有將的士計程錶設定於記錄位置

被記分數
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打擊害群之馬

香港的士記分制今日（22日）起生效，

乘客能以司機11項影響服務質素的行為

作出舉報，包括濫收車費、拒載、兜路

或「釣泥鯭」等，一經證實，司機每項

行為可被記3至10分，倘記滿10分，司

機須自費完成的士服務改進課程，不遵

從可被處以罰款和監禁，兩年內記滿15

分，停牌最少3個月。香港特區政府運輸

及物流局局長林世雄昨日表示，改善的

士服務質素是「老大難」問題，特區政

府志不求易、事不避難，希望通過記分

制打擊少數害群之馬。的士業界同意新

制有助維持服務質素，的士司機亦正積

極安裝車廂攝錄系統，減少爭拗。

●香港文匯報記者 王僖

政府預告加稅削福利
英國債GDP佔比100%

刊A20

京津冀攜手粵港澳 多領域深化合作

贊同有懲有罰有投訴渠道
乘客李先生：有懲罰機制，的士司機也要顧慮一下，那就不會隨
便濫收車資或做不合法的行為。知道有這個投訴渠道，如有需要，
我會拍張相去投訴。

不合理行為不再有恃無恐
乘客周小姐：不清楚是否好事，不過肯定對於司機來說打擊大，
起碼心理上唔會有恃無恐。

乘客司機互相尊重是最好
乘客梁小姐：記分制是一件好事，為何大家都那麼抗拒搭的士？
可能轉去其他交通工具或網約車，其實是因為服務態度，為何我要
畀錢還要受氣？大家互相尊重是最好，既然有這制度令司機有誘因
給予合理尊重。

裝攝影機對雙方都有保障
乘客吳小姐：其實記不記分對實質結果並不重要，我覺得應該試
下裝攝影機，對乘客或司機都有保障。記不記分是多餘、好過無，
好似撞車違例駕駛扣分，扣完未必就會安全駕駛。

司機憂對無理投訴難自辯
的士司機馮先生：同一條線可以行左可以行右（路線），但客人

如果要整你，你又無得講，的士不是巴士，記多兩記很容易無得
撈。無辦法，逼我們退休，攞綜援。

新制度有利品行良好司機
的士司機黃先生：有制度當然好，對良好的司機更好。濫收車資被拉
應要重罰，最好即判即罰。至於如果被乘客無理投訴，也無辦法的。
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香港的士業界有不少服務質素良好的司

機，日前有一名來自廣州的旅客梅小姐，乘

坐的士由銅鑼灣前往尖沙咀廣東道，沿途司機熱心協助指

路。下車時，她以支付寶付費，返回內地後發現該次扣錢

不成功。梅小姐不希望該名好心司機蒙受損失，於是透過

內地社交平台「小紅書」向香港文匯報求助。記者經車行

及的士業界聯絡，終於成功找到司機歸還車資。梅小姐

說： 「希望兩地（內地與香港市民）有多些交流，多些

了解，關係肯定愈來愈好，本來就一家親。」

支付寶付費 離港發現車資退回
梅小姐在接受香港文匯報記者電話訪問時表示，其兄

長在香港荃灣居住，故經常來港。本月10日，她與友人

來港，「哥哥都提醒我來港要帶一些現金，但當日一大

早出發，忘記帶上香港的八達通卡和現金。」

她只逗留香港一天，翌日早上7時許在銅鑼灣截的士

先到廣東道逛街，「上車時見到司機座位旁邊有一個類

似刷卡器，未有多問估計能夠用支付寶。」

她與友人抵達廣東道時，咪錶顯示車資，外加隧道費

和行李費約150港元，她才問司機是否接受支付寶，言

談間她發現司機不太熟悉操作，「但佢好好心，依然嘗

試幫我刷，最後顯示交易成功，我就無多加理會，司機

還熱情地給我們指路。」

下車後，梅小姐與友人逛街再步行往高鐵西九龍站離

港，但5天後發現該次交易失敗，支付寶退回車資，而

的士收據顯示的車牌已變得模糊，故她透過小紅書聯絡

香港文匯報幫忙尋人。

香港文匯報嘗試聯絡香港的車行，成功為她聯絡上司

機朱先生，讓她補付車資。朱先生對香港文匯報表示，

一直有用支付寶收車資，估計當日操作上有失誤，「乘

客或未完全掃描支付寶的二維碼，所以有問題。」對梅

小姐用盡辦法歸還車資，朱先生表示讚賞。

兩地一家親 不希望好司機白做
梅小姐就強調，不「走數」是本分，不希望一名好司

機「白做」。她表示對香港的士司機印象良好，從未遇

過「黑的」，「不似網上說的坑客，亦不覺有地域歧視

問題，交往過程中大家都柔軟些，關係肯定愈來愈好，

本來就一家親。」

朱先生所屬車行的東主、的士車行車主協會永遠會長

吳坤成表示，除一些年長司機外，電子支付是大勢所

趨，不少司機都會使用，但有司機反饋一些靠近口岸地

點，內地遊客手機與本地司機手機頻道可能不同，或出

現未能即時以電子過數情況，希望電子支付商和通訊商

了解有關情況改善。 ●香港文匯報記者 劉明

廣州客港搭的士付費失效 經本報尋獲司機清數

●廣州遊客梅小姐的單據顯
示，支付寶退回當日的士車
費，交易未完成。 受訪者供圖

●資料來源：香港特區政府新聞處 ●整理：香港文匯報記者 王僖
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京港洽談會閉幕 首設兩大經濟圈對接活動
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